
人和两棵树 
 
 
 

神的永远计画，神的经纶，是借六十六卷的圣经启示给我们。圣经一开头，就看见
神把人造成为整个受造之物的中心，来达到彰显他的目的。在神的经纶里，神愿意
人彰显他，成为整个宇宙的中心。 
 
 

在圣经的开头，就给我们看见两棵树，生命树和善恶知识树。要了解圣经中神的计
画，我们必须透彻清楚这两棵树和它们所代表的意义。神造人之后，把人放在这两棵
树跟前，这是一幅图画，描绘人一生的生活行动究竟是享受这一棵树呢，或是享受那
一棵树。神指示人，享用这两棵树需要十分的谨慎。若是人对待这两棵树合式，他就
会得着生命；反之，则会死亡。这是一件生死攸关的事。人受造之后如何生活、行
动，完全决定于他如何对待这两棵树。神明白的告诉人，若是吃了第二棵树─善恶知
识树，他必定死；但假使他吃了第一棵树─生命树，就必得着生命。 
 
 

这两棵树表征甚么？根据整本圣经的启示，生命树表征神自己在基督里作我们的生命。
生命树是神在基督里之生命的表号。新旧约多次题到主耶稣是一棵「树」，或是一根
「枝条」。在以赛亚书、耶利米书、和撒迦利亚书中，主有一个特别的称呼，就是「枝
子」。圣经中也有许多的树，表征基督是我们的分和我们的享受。比方在雅歌二章，主
耶稣被比为一棵苹果树：「我的良人在男子中，如同苹果树在树林中。我欢欢喜喜坐在
他的荫下。」我们可以坐在他以下，如同坐在树荫下─在他的遮盖和荫庇之下─享受
他一切的丰富，享受树上的果实。另一个说到主耶稣是一棵树的例子，是约翰十五
章的葡萄树：「我是葡萄树，你们是枝子…。」 
 
 

第二棵树，就是善恶知识树，又表征甚么？这棵树一点不差是代表撒但，就是死亡的
源头。第二棵树带来死亡，因为它是死亡的源头。第一棵树是生命的源头，第二棵树
是死亡的源头。在整个宇宙中，只有神自己是生命的源头，也惟有撒但是死亡的源
头。诗篇三十六篇九节显示，神自己是生命的源头：「因为在你那里，有生命的源
头；」另外，希伯来二章十四节则表明撒但是死亡的源头：「掌死权的，就是魔
鬼。」死的权能是握在撒但的手中。因此，一开始就有这两棵树代表两个源头─一个
是生命的源头，一个是死亡的源头。 
 
 
 
 
 
 
 
起初，有神、人与撒但三方面。神所造无罪的人，在生命和死亡之间是中立的。因  
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为人可能得生命，也可能得死亡，所以他是站在中立的地位。然而神是站在生命的地
位，撒但是站在死亡的地位。人被造时，在神和撒但之间是中立的。神愿意这个中立、
无罪的人，能将神自己接受到他里面。如此，神与人、人与神，便得相调为一。这
样，人就能盛装神作他的生命，并且彰显神作他的一切。那么，作为宇宙中心的受造
的人，便达到了完全彰显神的目的。但是，另一个可能就是人被引诱接受第二棵树，
就是死亡的源头。结果，人就与第二棵树调和。哦！愿我们的眼睛能被开启，看见在
整个宇宙当中，这不是一件伦理或为善的事，而是接受神作生命或是接受撒但作死亡
的事。我们必须脱开伦理和道德的领会。这不是行善或行恶的事，而是接受神作生
命，或是接受撒但为死亡的事。我们能清楚的看见神、人、撒但这三方面是很要紧
的。生命树所代表的神，是生命的源头，站在一方；知识树所代表的撒但，是死亡的
源头，站在另外一方；而亚当站在当中，是中立的，有两只接受的手。他可以接受他
右边的神，也可以接受他左边的撒但。 
 
 

人被死亡树所败坏  
 

但我们知道，亚当被引诱接受了第二个源头，就是知识树，进入他里面。这不仅仅是作
了一件错事的问题，这远比违犯神的律法和规条严重得多了！亚当吃了知识树的果子，
意思就是说，他把撒但接受到他里面来了。亚当不是吃了那棵树上的枝子，而是吃了树
上的果子。果子包含着生命再生的能力。比方，把桃树的果子种在地里，不久会长出另
一棵小桃树。亚当是一块「地」。当他把知识树的果子接受到他这地里时，他是接受了
撒但，于是撒但就长在他里面。哦，这不是一件小事！很少基督徒从这方面认识亚当的
堕落。撒但的果子种在亚当里，如同一粒种子撒在地里；从此，撒但便长在亚当里，并
且成为他的一部分。 
 

 

现在我们需要找出来，撒但是进入亚当的那一部分。当亚当在伊甸园堕落时，撒但不仅
进到亚当里面，并且还一直留在人类里头。他留在人类的甚么地方？在这几章里我们已
经看过，人有三部分：灵、魂、身体。看看这幅图画：亚当吃了树上的果子，果子进到
他的那一部分？当然是进入他的身体里，因为他把果子吃下去了。虽然这样说很合逻
辑，也很合理，我们还是需要圣经的根据，来证实撒但的素质是在我们的身体里。罗马
七章二十三节说，「但我看出我肢体中另有个律，和我心思的律交战。」这里「另有个
律」，应该是指「有一个不同的律」，就是一个不同类的律。你可以有三个律，却是属
于同一类的；但在这里希腊文的意思是，一个不同种类的律。「但我看出我肢体中另有
个律，（肢体是身体的诸部分，）和我心思的律交战，藉那在我肢体中罪的律，把我掳
去。」甚么是犯罪的律？保罗说，「…不是我行出来的，乃是住在我里面的罪行出
来的，」以及「…不再是我，乃是基督在我里面活 」。 
 
 
 
 
 
 



这里有两个对比：「不是我…乃是…罪，」以及「不再是我，乃是基督…」。基督是
神的化身，而罪是撒但的化身。罗马七章中的「罪」在英文里应该大写，因为罪已经
人格化了。罪就像一个人，能住在我们里面，也能强迫我们作所不愿意作的事。它比
我们还要强。罗马六章十四节说，「罪必不能作主管辖你们。」 然罪能彀成为我们
的主，因此，罪定规是那恶者撒但。藉人的堕落，撒但进入人里面成为罪，支配、
伤害、败坏并辖制人。这是在那一部分？是在人身体的肢体里。 
 
人的身体原初为神所造时是非常良善的，但现在却成了肉体。身体是纯洁的，因为
它被造时是良善的；然而身体受到撒但败坏之后，就成了肉体。保罗说，「在我里
面，就是我肉体之中，并没有善。」因堕落，撒但进来住在我们的身体里，使我们
的身体成为肉体─就是成为一个被损害、被毁坏了的身体。罗马书里用了两个辞：
「罪的身体」和「死的身体」。身体称为「罪的身体」，是因为有罪在身体里面。
身体变成了罪的住处，而罪就是撒但的化身。那么，甚么是「死的身体」呢？死的
源头和权能都是撒但。 
 
罪是撒但的化身，而死则是撒但的发出和影响。这个堕落、变质的身体，被称为「罪
的身体」和「死的身体」，因为这身体成了撒但的住处。罪和死都与撒但有关。「罪
的身体」意思是这个身体满了罪，是堕落的，且是罪的奴仆。「死的身体」是说这身
体是弱的，充满了死亡。因撒但住进来，身体就成为撒但化、属鬼魔的。所有的情欲
都是在这个堕落的身体，也就是肉体的里头。主的话显示，情欲是「肉体的情欲」。
肉体就是充满了情欲，且有撒但住在其中的堕落身体。现在你看见了，人的堕落不仅
是人作了一些得罪神的事，而是人把撒但接受到他的身体里头来了。人一堕落了，
撒但就住在人里面。这就是人吃了第二棵树时所发生的事。 
 

 

因着第二棵树，撒但和人合而为一，撒但便不再在人的外面，而是在人的里头。现
今空中掌权者的首领撒但，就在悖逆之子的心中运行。撒但欢喜快乐，矜夸自己大
功告成，占有了人类。但仍在人外面的神，似乎是说，「我也要成为肉体。然撒但
把自己作到人里面，那么我也要进到人里面，亲自把人穿上。」你们有没有看见这
种复杂的情形？藉着成为肉体，神穿上了里头有撒但的人。当神化身成为人时，他
穿上的是一个被撒但破坏的人。神成为肉体的时候，人已经不再是单纯的，而是被
撒但损害、败坏了的人。请读罗马八章三节：「神，在罪之肉体的样式里，并为
罪，差来了自己的儿子。」不是钦定英文译本所番：「有罪的肉体，」而是「罪的
肉体」*。当主耶稣亲自成为肉体时，他是成为罪之肉体的形状。他里面没有罪，他仅
仅有罪之肉体的形状。罪是在堕落的人里头，但主耶稣里头没有罪；他仅仅是有罪之
肉体的形状。旧约以挂在杆上铜蛇的豫表来说明这件事。那条铜制的蛇是基督的豫
表。当基督被挂在十字架上时，他是一个有蛇形状的人。蛇就是撒但、魔鬼、神的仇
敌。当基督成为肉体为人时，他竟然有罪之肉体的形状，就是撒但的形状。这是任何
人都不容易领会的，因为这真是太复杂了。我再重复一次：人在被造时是纯洁的，但
有一天，撒但进到人里面占有了人；撒但高兴得很，以为他已经成功的霸占了人。然
后，神来穿上有撒但在其中的人。 



人从死亡树得了释放  
 

神来成为人，亲自穿上了有撒但在其中的人之后，便把那个人带到十字架上去。撒
但以为他得胜了，其实他只是给神一条便捷的路来处死他。譬如：一只老鼠自由自
在的在一栋房子里，家主就很难抓住它。但主人设了一个捕鼠器，引诱老鼠去吃其
中的饵。起初，这只老鼠会想它吃到了饵，却不知自己已经落入网罗，等到发现时
已经太迟了。然它在捕鼠器里头，家主便很容易杀死它。同样的，亚当成了一个捕
捉撒但的陷阱。撒但是那只顽劣的老鼠，在宇宙中任意横行。当撒但占有人的时
候，他以为他真得胜了，岂不知自己已经落在一个陷阱里。撒但以为人是他的家，
却不晓得人是一个陷阱。他以为人是他的食物，其实人不过是饵。因占有人，他自
己就被捉住，囚禁在人里面。随后，主亲自来穿上人，把人带到十字架上，「为要
藉 死，废除那掌死权的。」人是陷阱，魔鬼被陷在人里面。藉成为肉体，神亲
自穿上了被败坏的人，并且把这个人带到十字架上钉死。在这堕落之人里面的
撒但，就同时被处死了。如此，藉十字架上的死，基督毁坏了魔鬼。这就是为
甚么撒但害怕十字架，这也是为甚么主吩咐我们要取用十字架的原因。十字架
乃是我们胜过撒但的惟一武器。 
 

 

撒但在那里？撒但就在我里面，在我肉体之中。但我的肉体现今在那里？加拉
太五章二十四节说，「…把肉体连肉体的邪情私欲，都钉了十字架。」我的肉
体连同撒但在内，都在十字架上；因此，撒但在十字架上被钉死了。赞美主！
不过，到此就结束了么？不，死了之后还有埋葬。但连坟墓也不是结局。埋葬
之后还有复活。以色列人走下红海，法老和他的军兵也一同随下去；但等他们
从死水中复活时，法老和他的军兵却没有随。法老和他的军兵是被埋在死水
里。基督将人连同撒但带入死亡和坟墓里，然后仅仅把人带出死亡和坟墓。他
留下撒但埋在坟墓里。现在这个复活的人是与基督合而为一。 
 
 

人靠生命树复活   

我问你们，你们是甚么时候重生的？一九五八年么？没有那么晚。你们是被基
督的复活所重生的。当基督复活时，我们信他的人，也复活了。以弗所二章五
至六节可以证明这件事：神「便叫我们一同与基督活过来，…他又叫我们在基
督耶稣里一同复活…」。在基督复活的时候，我们也与他一同复活了。哦，我
们需要有深刻的印象！当撒但进入人里面的时候，人被撒但破坏了。但是神藉 

成为肉体，亲自穿上有撒但在其中的人，将这人带上十字架，把这人连撒但一同
钉死并埋在坟墓里。之后，使人从死里复活，并且藉复活，使人与神合为一。藉 
成为肉体，神进到人里面，藉复活，人与神成为一。如今神是在人的灵里。



我们应该欢乐─但不要过分喜乐。为甚么？因为我们还需要天天背十字架。只要我
们的肉体一离开十字架，我们就会发现撒但又活了。我们都要说「阿利路亚」，因
为主耶稣是在我们的灵里；但是我们也需要儆醒，因为我们仍旧在肉体里。当肉体
离开了十字架，魔鬼便又活了。这就是为甚么我们必须全天候活在灵里，并且取用
十字架来对付肉体。虽然因人堕落，撒但进入人里面，但他已经受到主的对付；现
今藉从死复活，主是在我们的里面。从现在起，我们的职责和任务不是努力去作
好。好只会欺骗我们、蒙蔽我们。我们必须简单的在灵中跟随主，并且取用十字架
来对付肉体。这样，就会自然的把撒但置于死地。学习从这两方面操练这一件事：
在灵中跟随主，并且将肉体连同撒但钉死在十字架上。 
 
 

最后，甚么是最终的结局呢？很简单，一边是新耶路撒冷，另一边是火湖。新耶
路撒冷是三一神与复活之人的调和，火湖则是撒但终极的毁灭。火湖是为撒但豫
备的。凡是与三一神及复活之人无关的，都要与撒但一同扔在火湖里。在新耶路
撒冷里只有一棵树─生命树，另一棵树则是在火湖里。这是整本圣经最终的结
局。圣经开始于三方面，而其终极的总结则是新耶路撒冷，只有第一棵树在城的
中心，并有复活的人成为三一神的彰显。第二棵树则被扔在火湖里。凡与第二棵
树有关的一切人和事，都和撒但有同样的结局─在火湖里。 
 

 

归根结柢，这幅图画的意义是要告诉我们，今天正常的基督徒生活不在于去作
好。正常的基督徒生活只在于不间断的简单接受基督，靠基督而活，并且将肉
体连同撒但置于死地。这就是在我们的灵中跟随基督，并且把我们的肉体摆在
死地。然后那一天就会来到，那时三一神和复活的人要成为一个彰显，就是以
生命树为中心的新耶路撒冷。 


